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第 8屆東亞金融受害者交流會‧經驗分享 

岡田悟會長 

日本全國消金・生活重建問題對策協議會 

我是全國信用卡與消費金融暨生活重建問題受害者聯絡協議會會長岡

田悟。 

身為自救會會長，我本身也是高利貸的受害者(當事人)。 

從 1991年到 2004年間，我在高知縣高知市的計程車公司任職長達 14

年。 

我主要負責運務管理和車輛安排，讓 15 輛計程車能在 41 位司機的輪

班下，每天 24小時順利運行。我向來秉持親切細心的服務態度，並以不讓

客人等候為工作原則。 

高知縣是坂本龍馬的故鄉，還有足摺岬、桂濱等知名景點，更以盛產

鰹魚和珊瑚工藝品聞名。高知車站觀光人潮眾多，計程車常常不敷使用。 

時間再往前推，1988 年連接本州和四國的瀨戶大橋歷時 15 年終於開

通，3年後，行經瀨戶大橋的私家車暴增，利用計程車的民眾相對減少，使

四國各地的計程車業者大受打擊。 

計程車司機的收入是抽成制，業績下降就會影響生計。有些司機為了

填補收入，想利用白天客人少的時段賺點小錢，而去打柏青哥、賭馬、賭

自行車，結果卻反而因此挪用了工作上的營業款。 

司機下班後，要將行車日報表和營業款上交給公司，但挪用後現金不

足以繳交，所以才會求助於借款簡單的日賦金融業者或消費者金融。 

日賦金融的借貸機制是，借 10萬日元，就要先扣除契約金 1萬元和預

扣利息 1 萬元，共 2 萬元，因此實際借到的是 8 萬元。還款則是週一至週

五，每天當面還給債權人 2000 元，10 週還清全部款項。換言之，預先扣
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除 2 萬元，實借 8 萬元，並還款 10 萬元，計算起來實質利息是 4 萬元(最

初被扣除的 2萬元視同利息，借 8萬元須償還 10萬元，等於又有 2萬元利

息，故總計實質利息是 4 萬元。)，年利率高達 268%。但是急需用錢的人

還是會去借款，然後在還款的過程中又進行轉貸，導致債務沒完沒了，最

後就人間蒸發，逃之夭夭。 

我的工作是必須讓 15輛計程車在 41位司機的輪班下 24小時運行。但

時代在改變，招不太到年輕人，領有年金後改當司機的人反而增加，再加

上生活比較寬裕的司機常會只跑白天或晚上，或是會突然說要請假。管理

者為了確保人手，必須掌握兼職司機的狀況，也常要拜託剛下班的司機再

繼續加班。 

我因為這樣和同事之間建立了緊密的聯繫，卻也因此有人拜託我擔任

日賦金融的保證人。 

曾有位司機面有難色的跟我說，他挪用了營業款，然後想向日賦金融

借錢，希望我能當保證人。他說借了 10萬元，每天領薪水都會還 2000元，

而且債主也說絕對不會影響保證人，所以我沒有多想就答應了。 

但 2004 年時，我擔任保證人的司機 A 離職後便不知去向，就連與 A

互為保證人的司機 B 也不見蹤影。可想而知，我這個保證人就不斷地接到

日賦金融業者打來催討的電話。 

我原本應該是只對 1家公司擔保了 10萬元的借款，但借貸契約卻在我

不知情的情況下被多次更改，最後金額膨脹成向 3 家公司借了大約 200 萬

元。就因為這樣，公司頻繁地接到催討的電話，每次一接起來說：「您好，

〇〇計程車。」，對方就語氣不善的說：「喂！岡田？拿錢來啊。」 

這樣屢次的電話催討讓我忍無可忍。有一次接到客人叫車，正在用無

線電指揮司機的時候，在無線電開著的狀況下，民間借貸威脅我「你是要

拿錢還是拿命來」的整段對話，透過無線電傳到了整個車隊，我也因為這

件事而被解雇了。 
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但被民間借貸催討的內容偶然被一位客人聽到，而給了司機一張名片。

那位客人是和高知信用卡暨金融問題對策協議會有合作的司法書士。我馬

上去找他商量，聽到實際的債務額，又聽說還可能冒出別的債務時，我整

個背脊發涼。然後司法書士從我的記憶和同事那邊收集資訊，快速地教了

我一些整理債務的手續。他從已知的資訊中一一調查，包括我的收入、還

債所需的資金、還有消費者金融的剩餘債務和利息、民間借貸的餘債和利

息、日賦金融的利息等等。最後幫我統計出來，對日賦金融的餘債是 2 人

份共 54 萬元，民間借貸是 3 人份共 61 萬元，3 家消費者金融則總共是 148

萬元，並勸我採取特定調停(調解)，調停後債務總額縮減成 76萬元。 

我以年金為擔保，一口氣還清 76萬元的本金，清空了所有的債務。當

初我自以為是地想說司機是領日薪，向日賦金融借錢也有能力償還，現在

想來覺得很慚愧。也因此了解高利貸的機制竟然會產生這麼高額的利息，

當下真的覺得很可怕。 

因為這樣的事情造成公司同仁的困擾，也讓家人留下不好的回憶，我

到現在還是覺得很後悔。 

但也是因為有這樣的經驗，我從 2007年 10月高知縣要成立自救會的

時候就開始參加活動，在信用卡暨金融問題對策協議會的木村達也律師、

對策協議會、受害者聯絡協議會的合作之下，成立了「高知鱗會」。自此，

我們接受多重債務問題相關諮詢已經長達 10年，現在內人也在自救會辦公

室幫忙，一起積極地為解決生活重建問題而努力。 

現在我們致力於探討債務背後潛藏的原因和問題，去思考有什麼方法

能解決問題，並將這樣的議題提出來和全國自救會的成員討論，希望能推

展全國性的社會運動，進而改變社會。 

各位台灣、韓國的朋友，讓我們一同攜手為消滅貧困奮鬥吧。 

感謝各位的聆聽。 

 

 


